
   

 

 

1 

 

 

 

GOVERNO FEDERAL 

PRESIDÊNCIA DA REPÚBLICA 

SECRETARIA ESPECIAL DOS DIREITOS HUMANOS 

CONSELHO NACIONAL DOS DIREITOS DA PESSOA PORTADORA DE 

DEFICIÊNCIA 

 

 
 

ATA SUMÁRIA DA 54ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

REALIZADA DE 29 a 31 DE OUTUBRO DE 2007 

 

 

Aos vinte e nove a trinta e um dias do mês de outubro de dois mil e sete, às nove horas, no 1 

Sebrae – Aracaju/SE (Avenida Tancredo Neves, 5500 – Bairro América), foi realizada a 2 

Qüinquagésima Quarta Reunião Ordinária do Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa 3 

Portadora de Deficiência. 1. Abertura da Reunião Extraordinária: A reunião foi iniciada pelo 4 

Conselheiro, Sr. Antônio Carlos Sestaro, que passou a palavra ao Presidente do CONADE, Sr. 5 

Alexandre Carvalho Baroni, para que este pudesse, através dos recursos tecnológicos virtuais, 6 

falar à Plenária. O Sr. Alexandre Carvalho Baroni saudou a Plenária e explicou que sua 7 

ausência física se dava por motivos de saúde, causado na realidade pelo despreparo para lidar 8 

com pessoas portadoras de deficiência física dos funcionários das Companhias Aéreas, assunto 9 

este que deverá ser colocado em pauta brevemente. Enfatizou que essa reunião marca um 10 

momento histórico para o CONADE, na medida em que passam a não apenas discutir e falar em 11 

tecnologia assistiva, mas fazer uso de fato dela, garantindo autonomia e independência para que 12 

as pessoas com deficiência possam participar e, de fato, estarem incluídas da forma que elas 13 

mesmas escolherem e for possível. Colocou também a sua satisfação em participar, mesmo 14 

virtualmente, da primeira reunião descentralizada do CONADE, em Aracaju/SE, correspondendo 15 

ao anseio de muitos brasileiros com deficiência muito manifestado nos Seminários Regionais de 16 

Capacitação já realizados. Reafirmando assim o compromisso desta gestão de dar ampla 17 

visibilidade às reuniões do CONADE e suas atividades, tornando o Conselho ainda mais 18 

participativo e forte no cumprimento da sua maior função: Garantir a qualidade de vida de todos 19 

os brasileiros com deficiência. Fez votos de uma boa reunião a todos enfatizando a importância 20 

dos assuntos a serem debatidos e deliberados em função da proximidade do 3º Encontro 21 

Nacional de Conselhos, dias 30 de novembro a 03 de dezembro de 2007. Informou a todos que 22 

participaria de forma virtual da execução dos trabalhos, o que não substituiria a ausência do 23 

abraço, da companhia e da forte energia dos amigos e amigas. O Sr. Antônio Carlos Sestaro 24 

retomou a palavra colocando que deveriam, neste caso de ausência do Presidente e do Vice-25 

Presidente, escolher quem deveria presidir interinamente a Plenária, atendendo ao artigo 11 do 26 

parágrafo terceiro do Regimento Interno. Prosseguiu ao chamamento dos presentes para que logo 27 

depois pudessem registrar aqueles que quisessem exercer a Presidência Interina. Compareceram 28 

à reunião no dia vinte e nove de outubro, período da manhã: Sociedade Civil – Cláudia F. 29 

Pereira (AMBER), Maria do Carmo Tourinho (ABRA), Márcia Patrícia de Araújo (ABRASO), 30 

Messias T. de Souza (APABB), Janilton Fernandes Lima (CNC), Ângela C. Buchmann 31 

(CONFEA), Flavio Henrique de Souza (CUT), Isaías Dias (CUT), Regina Maria M. Atalla 32 
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(CVI), Antônio Carlos Sestaro (FBAS-DOWN), Ronaldo Tavares da Silva (FEBEC), Lizair de 33 

Moraes Guarino (FENASP), Antônio Carlos Cardoso (FENEIS), Valdenora da Cruz Rodrigues 34 

(MORHAN), Laís Vanessa C. de F. Lopes (OAB), Adilson Ventura (UBC). Órgãos do 35 

Governo – Mariana B. de Mello Parente (Casa Civil/PR), Kátia Aparecida M Barbosa (Min. da 36 

Educação), Raimundo Nonato L. de Souza (Min. da Previdência Social),  Augusto Valiengo 37 

Valeri (Min. das Cidades), Denise Costa Granja (Ministério das Comunicações), Rogério Lopes 38 

Costa Reis (Min. do Trabalho e Emprego), Marcos C. de Souza Bandeira (Min. dos Transportes), 39 

Maurício Alves Peçanha (CONPED/MG), Maria Tereza A. Antunes (CONED/PE), Martinha 40 

Clarete D. dos Santos (CMDPD-Londrina). Ausências Justificadas – Maria Aparecida Gugel 41 

(AMPID), Waldir M. Filho (AMPID), Fernando A. M. de C. Ribeiro (Min. das Relações 42 

Exteriores), Ana Maria Lima Barbosa (Min. Des. Social e Combate à Fome), Maria José de 43 

Freitas (Min. Des. Social e Combate à Fome), Maria Madalena Nobre (Min. do Turismo), Ivana 44 

de Siqueira (SEDH/PR), Elisabete Pereira (SEPM/PR). Observadores Convidados – Sandra 45 

Maria Coêlho Nunes (Prefeitura Municipal Pirambu/SE), Maria do Carmo dos Santos (Prefeitura 46 

Municipal Pirambu/SE), Karina Nunes (Conselho Municipal da Pessoa Portadora de Deficiência 47 

do Município de Nossa Senhora do Socorro)/SE), Maria Helena Silva (Grupo Brasil de Apoio ao 48 

Surdocego e ao Múltiplo Deficiente Sensorial/SE), Rafael Pinto (Entidades Negras), Débora 49 

Nogueira Bezerra (Ministério do Planejamento), Maria Lygia Maynard Garcez Silva 50 

(APADA/SE), Annie Nayara da Silva Cavalcanti (Associação do Amapá), Marly dos Santos 51 

(CMPD/SP), Daisy Mara Moreira de Oliveira (IPAESE), Benevando M. Farias (Intérprete de 52 

Libras), Maria Gorette Medeiros (Conselho M. Direitos da Pessoa Com Deficiência), Maria 53 

Izabel Resende Mesquita (CMDPPD), Handerson A. R. Oliveira (ADEVISE), Heloísa Rocha 54 

(Acesso Especial). O que caracterizou existência de quorum. Passada a deliberação sobre a 55 

Presidência Interina do CONADE, conduzida pelo Sr. Antônio Carlos Sestaro, a Conselheira 56 

Maria do Carmo Tourinho foi eleita por aclamação numa homenagem à anfitriã da primeira 57 

reunião descentralizada do CONADE. A reunião foi presidida interinamente pela Conselheira 58 

Srª. Maria do Carmo Tourinho que felicitou a todos colocando-se a disposição no que 59 

necessário. Procedeu a abertura da reunião com a Srª. Ana Nunes Oliveira, representando o 60 

SEBRAE; Cláudio José de Brito, Presidente do Conselho Estadual; Sandra Coelho, 61 

representando a Prefeitura Municipal de Pirambu e o Procurador Dr. Ramiro. 2. Assinatura do 62 

Termo de Adesão à Campanha da Acessibilidade com a Confederação Nacional do 63 

Comércio e a Procuradoria Geral do Estado do Mato Grosso: Assinatura adiada para o 64 

Encontro de Conselhos em função da ausência do Presidente do CONADE, bem como do 65 

Secretário Nacional de Direitos Humanos e do Ministro. 3. Aprovação da Proposta de Pauta 66 

da 54ª Reunião Ordinária: Encaminhamento: 1) Conselheiro Janílton F. Lima propôs que o 67 

Item 7 da pauta fosse priorizado em função da importância das deliberações da I Conferência 68 

Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência estarem encaminhadas para o Encontro de 69 

Conselhos nos dias 30 de novembro a 03 de dezembro. Sugeriu fazerem a sistematização através 70 

dos grupos novamente no período da tarde e até quando necessário por perceber haver 71 

necessidade de ampliar e definir um pouco mais a competência de cada deliberação já indicada 72 

em reunião anterior para ser enviada a Comissão específica. 2) A Conselheira Laís Vanessa C. 73 

de F. Lopes propôs incluir ponto de pauta sobre a Ratificação da Convenção, que poderia ser 74 

nos informes. Deliberação: A pauta foi aprovada por unanimidade pela Plenária, com as 75 

alterações descritas acima. 3. Aprovação da Ata da 1ª Reunião Extraordinária: Foi aprovada 76 

por unanimidade pelo Plenário. 4. Apresentação da Proposta do PPA 2008-2011 – Débora 77 

Nogueira/Ministério do Planejamento: A palavra foi fraqueada a Srª. Débora Nogueira, 78 

Ministério do Planejamento, que fez uma apresentação sobre os resultados da elaboração do 79 

PPA, na realidade, de como foi encaminhado o Projeto de Lei ao Congresso Nacional no dia 31 80 

de agosto de 2007 num todo onde estão englobadas questões específicas para as pessoas com 81 

deficiências. Diante da exposição, muito elogiada pelos Conselheiros, foi enfatizada, pelos 82 

mesmos, a necessidade da participação do Ministério do Planejamento no CONADE 83 

continuamente. Avaliada a possibilidade, chegou-se a conclusão de que o ideal seria encaminhar 84 
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um ofício convidando o Ministério do Planejamento para as reuniões futuras, sugerindo como 85 

representante a própria Drª. Débora Nogueira. 4. Discussão dos encaminhamentos da 86 

Ratificação da Convenção da ONU a partir do CONADE: Item não deliberado. 5. I 87 

Conferência Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência; Sistematização dos trabalhos 88 

em Grupo: A Plenária se dividiu em grupos para refazerem a sistematização para ampliação e 89 

definição das competências de cada deliberação já indicada em reunião anterior para ser enviada 90 

a Comissão específica. A sessão foi reiniciada no período da tarde do dia vinte e nove de 2007 91 

com a presença dos seguintes Conselheiros: Sociedade Civil – Cláudia F. Pereira (AMBER), 92 

Maria do Carmo Tourinho (ABRA), Márcia Patrícia de Araújo (ABRASO), Messias T. de Souza 93 

(APABB), Janilton Fernandes Lima (CNC), Ângela C. Buchmann (CONFEA), Flavio Henrique 94 

de Souza (CUT), Isaías Dias (CUT), Regina Maria M. Atalla (CVI), José Cláudio Barriguelli 95 

(FARBRA), Antônio Carlos Sestaro (FBAS-DOWN), Ronaldo Tavares da Silva (FEBEC), 96 

Lizair de Moraes Guarino (FENASP), Antônio Carlos Cardoso (FENEIS), Valdenora da Cruz 97 

Rodrigues (MORHAN), Laís Vanessa C. de F. Lopes (OAB), Adilson Ventura (UBC). Órgãos 98 

do Governo – Mariana B. de Mello Parente (Casa Civil/PR), Ritamaria Silva de Aguiar (Min. da 99 

Cultura), Kátia Aparecida M. Barbosa (Min. da Educação), Raimundo Nonato L. de Souza (Min. 100 

da Previdência Social),  Augusto Valiengo Valeri (Min. das Cidades), Denise Costa Granja 101 

(Ministério das Comunicações), Rogério Lopes Costa Reis (Min. do Trabalho e Emprego), 102 

Marcos C. de Souza Bandeira (Min. dos Transportes), Maurício Alves Peçanha (CONPED/MG), 103 

Maria Tereza A. Antunes (CONED/PE), Martinha Clarete D. dos Santos (CMDPD-Londrina). O 104 

que caracterizou existência de quorum. Passou-se a discussão sobre a metodologia que deveria 105 

ser adotada para aceleração dos trabalhos. Após discussão chegou-se ao consenso de que a 106 

metodologia deveria ser dos grupos continuarem trabalhando em grupos, agora separando as 107 

deliberações por Eixos Temáticos, chegando-se a dez: Educação, Saúde, Trabalho, 108 

Acessibilidade, Transporte, Cultura, Legislação, Seguridade Social, Controle Social e 109 

Comunicação para que fossem apresentadas em Plenária por Eixo Temático. Os trabalhos foram 110 

interrompidos neste dia pelo avançado da hora. 6. Reunião da Presidência Ampliada: Item 111 

deliberado, mas sem registro. A sessão foi reiniciada no dia trinta de outubro com a presença dos 112 

seguintes Conselheiros: Sociedade Civil – Cláudia F. Pereira (AMBER), Maria do Carmo 113 

Tourinho (ABRA), Márcia Patrícia de Araújo (ABRASO), Messias T. de Souza (APABB), 114 

Janilton Fernandes Lima (CNC), Ângela C. Buchmn (CONFEA), Flavio Henrique de Souza 115 

(CUT), Isaías Dias (CUT), Regina Maria M. Atalla (CVI), José Cláudio Barriguelli (FARBRA), 116 

Antônio Carlos Sestaro (FBAS-DOWN), Ronaldo Tavares da Silva (FEBEC), Lizair de Moraes 117 

Guarino (FENASP), Antônio Carlos Cardoso (FENEIS), Valdenora da Cruz Rodrigues 118 

(MORHAN), Laís Vanessa C. de F. Lopes (OAB), Adilson Ventura (UBC). Órgãos do 119 

Governo – Mariana B. de Mello Parente (Casa Civil/PR), Ritamaria Silva de Aguiar (Min. da 120 

Cultura), Kátia Aparecida M Barbosa (Min. da Educação), Raimundo Nonato L. de Souza (Min. 121 

da Previdência Social),  Augusto Valiengo Valeri (Min. das Cidades), Denise Costa Granja 122 

(Ministério das Comunicações), Rogério Lopes Costa Reis (Min. do Trabalho e Emprego), 123 

Marcos C. de Souza Bandeira (Min. dos Transportes), Maurício Alves Peçanha (CONPED/MG), 124 

Maria Tereza A. Antunes (CONED/PE), Martinha Clarete D. dos Santos (CMDPD-Londrina). O 125 

que caracterizou a existência de quorum. 7. Reuniões de Comissões: Item não deliberado, em 126 

função da dinâmica adotada para término das deliberações da I Conferência Nacional dos 127 

Direitos da Pessoa com Deficiência. A palavra foi franqueada a Srª. Kátia Aparecida M. 128 

Barbosa que iniciou a apresentação do Eixo Temático Educação. O Eixo Temático não pôde ser 129 

analisado em sua totalidade pela Plenária em função de falta de quorum. A pedido dos 130 

Conselheiros presentes fica registrado quem se encontrava em Plenário: Flávio Henrique de 131 

Souza (CUT), Cláudia F. Pereira (AMBER), Adilson Ventura (UBC), Antônio Carlos Sestaro 132 

(FBAS-DOWN), Maria do Carmo Tourinho (ABRA), Regina Maria M. Atalla (CVI), José 133 

Cláudio Barriguelli (FARBRA), Valdenora da Cruz Rodrigues (MORHAN), Laís Vanessa C. de 134 

F. Lopes (OAB), Ângela C. Buchmann (CONFEA), Mariana B. de Mello Parente (Casa 135 

Civil/PR), Marcos C. de Souza Bandeira (Min. dos Transportes), Rogério Lopes Costa Reis 136 
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(Min. do Trabalho e Emprego), Kátia Aparecida M. Barbosa (Min. da Educação), Raimundo 137 

Nonato L. de Souza (Min. da Previdência Social), Denise Costa Granja (Ministério das 138 

Comunicações), Maurício Alves Peçanha (CONPED/MG), Martinha Clarete D. dos Santos 139 

(CMDPD-Londrina). Os trabalhos foram interrompidos. A sessão foi reiniciada no dia trinta e 140 

um de outubro no período da manhã, com a presença dos seguintes Conselheiros: Sociedade 141 

Civil – Cláudia F. Pereira (AMBER), Maria do Carmo Tourinho (ABRA), Márcia Patrícia de 142 

Araújo (ABRASO), Messias T. de Souza (APABB), Janilton Fernandes Lima (CNC), Ângela C. 143 

Buchmann (CONFEA), Flavio Henrique de Souza (CUT), Isaías Dias (CUT), Regina Maria M. 144 

Atalla (CVI), José Cláudio Barriguelli (FARBRA), Antônio Carlos Sestaro (FBAS-DOWN), 145 

Ronaldo Tavares da Silva (FEBEC), Lizair de Moraes Guarino (FENASP), Antônio Carlos 146 

Cardoso (FENEIS), Valdenora da Cruz Rodrigues (MORHAN), Laís Vanessa C. de F. Lopes 147 

(OAB), Adilson Ventura (UBC). Órgãos do Governo – Mariana B. de Mello Parente (Casa 148 

Civil/PR), Ritamaria Silva de Aguiar (Min. da Cultura), Raimundo Nonato L. de Souza (Min. da 149 

Previdência Social),  Augusto Valiengo Valeri (Min. das Cidades), Denise Costa Granja 150 

(Ministério das Comunicações), Rogério Lopes Costa Reis (Min. do Trabalho e Emprego), 151 

Marcos C. de Souza Bandeira (Min. dos Transportes), Maurício Alves Peçanha (CONPED/MG), 152 

Maria Tereza A. Antunes (CONED/PE), Martinha Clarete D. dos Santos (CMDPD-Londrina). O 153 

que caracterizou a existência de quorum. 7. Informes das Comissões Permanentes: Item não 154 

apresentado, em função da dinâmica adotada para término das deliberações da I Conferência 155 

Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência. Após breve discussão sobre a dinâmica a 156 

seguir, foi consensuado continuar como já iniciado. A palavra foi franqueada ao Sr. Antônio 157 

Carlos Sestaro que deu seguimento, na ausência da Srª. Kátia Aparecida M. Barbosa, com o 158 

Eixo Temático Educação interrompido em sessão anterior por falta de quorum. A análise do Eixo 159 

Temático Educação foi finalizado e consensuado por todos da Plenária. Em seguida, a palavra 160 

foi franqueada a Srª. Cláudia F. Pereira que fez a apresentação do Eixo Temático Saúde. O 161 

Eixo Temático foi analisado em sua totalidade e consensuado por todos da Plenária. Os 162 

Trabalhos foram interrompidos para o almoço. A sessão foi reiniciada com o pronunciamento do 163 

Sr. Paulo Irado, Diretor do Sebrae, que desculpou-se por não poder estar presente no transcorrer 164 

do evento, mas reiterou a disposição do Sebrae para ajudar no que fosse possível. Despediu-se 165 

felicitando a todos. Deu-se seguimento a reunião com o chamamento dos presentes para aferição 166 

de quorum, verificando-se assim a não existência de quorum. Compareceram à reunião no dia 167 

trinta um no período da tarde: Sociedade Civil – Cláudia F. Pereira (AMBER), Maria do Carmo 168 

Tourinho (ABRA), Márcia Patrícia de Araújo (ABRASO), Janilton Fernandes Lima (CNC), 169 

Ângela C. Buchmann (CONFEA), Flavio Henrique de Souza (CUT), Antônio Carlos Sestaro 170 

(FBAS-DOWN), Ronaldo Tavares da Silva (FEBEC), Lizair de Moraes Guarino (FENASP), 171 

Antônio Carlos Cardoso (FENEIS), Valdenora da Cruz Rodrigues (MORHAN), Laís Vanessa C. 172 

de F. Lopes (OAB). Órgãos do Governo – Raimundo Nonato L. de Souza (Min. da Previdência 173 

Social), Denise Costa Granja (Ministério das Comunicações), Marcos C. de Souza Bandeira 174 

(Min. dos Transportes), Maurício Alves Peçanha (CONPED/MG), Maria Tereza A. Antunes 175 

(CONPED/PE), Martinha Clarete D. dos Santos (CMDPD-Londrina). O Sr. Antônio Carlos 176 

Sestaro comunicou, após consultar a Srª. Maria Aparecida Gugel, na qualidade de Coordenadora 177 

de Comissão de Atos Normativos, que não teriam como deliberar devido à falta de quorum, mas 178 

pediu autorização para poder ler o Relatório da Comissão de Atos Normativos, devido sua 179 

importância, ficando apenas sua aprovação para a próxima reunião. O Sr. Ronaldo Tavares da 180 

Silva disse achar desnecessário tal procedimento, pois teria que fazê-lo novamente na próxima 181 

reunião e não fazia o menor sentido. O Sr. Marcos C. de Souza Bandeira se manifestou a favor 182 

da leitura, dado que teria pedido de vistas em um processo. A Srª. Maria Tereza A. Antunes 183 

propôs que o CONADE discutisse a pertinência de quem seria a incumbência de analisar a 184 

situação de quando o Titular não puder ficar em todo o período da reunião ser convocado o 185 

Suplente, na tentativa de sanar esse problema de quorum. Os Conselheiros e Conselheiras 186 

presentes registraram a sua indignação e decepção lamentando-se diante da situação apresentada 187 

de falta de quorum, a saber: Ângela C. Buchmann, Maurício Alves Peçanha, Valdenora da Cruz 188 
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Rodrigues, Antônio Carlos Cardoso, Marcos C. de Souza Bandeira, Laís Vanessa C. de F. Lopes, 189 

bem como a Convidada Observadora, Srª. Maria do Céu do Conselho do Estado do Amapá. A 190 

Srª.  Martinha Clarete D. dos Santos, além de manifestar a sua indignação, sugeriu apresentar 191 

para a Plenária na próxima reunião um ponto de pauta específico para deliberação autorizando a 192 

Secretaria Executiva convocar automaticamente o Suplente, à revelia do titular, caso este 193 

informe que não poderá participar da reunião na sua integralidade. O Sr. Raimundo Nonato L. 194 

de Souza também lamentou o ocorrido e sugeriu que houvesse uma comunicação oficial aos 195 

Ministérios representados no CONADE para que os Senhores Ministros saibam do acontecido. 196 

Sugeriu ainda fazerem uma Reunião Extraordinária em Brasília, possibilidade descartada pela 197 

Srª. Márcia Mello, Secretaria Executiva, em função da falta de verba. O Sr. Flavio Henrique 198 

de Souza questionou a continuação, pedindo reflexão de todos, das reuniões descentralizadas 199 

que, segundo ele, seria um dos motivos do esvaziamento da Plenária devido à dificuldade das 200 

pessoas de Brasília passarem tanto tempo fora. Lamentou o fato. Questionamento esse que foi 201 

rebatido pela Srª. Laís Vanessa C. de F. Lopes como não procedente, dado que chegaram a ter 202 

quorum nesta reunião em Aracaju maior do em muitas reuniões realizadas em Brasília. A Srª. 203 

Márcia Patrícia de Araújo sugeriu averiguar a possibilidade de acrescentar um dia a mais na 204 

próxima reunião para terminar o trabalho com as deliberações da I Conferência  Nacional dos 205 

Direitos da Pessoa com Deficiência. A Srª. Márcia Mello, Secretaria Executiva, informou que a 206 

questão já estaria sendo analisada. O Sr. Ronaldo Tavares da Silva e a Srª. Cláudia F. Pereira 207 

colocaram que diante da falta de quorum não poderiam deliberar e não havia outra alternativa, a 208 

não ser encerrar a sessão. O Sr. Flavio Henrique de Souza sugeriu passarem aos informes. O 209 

Sr. Antônio Carlos Sestaro manifestou, assim, a sua indignação por não poder ler o relatório da 210 

Comissão de Atos. Seguiu-se então com os informes. 9. Informes Gerais: a) Relato da 211 

representação do CONADE em eventos - conselheiros e conselheiras: Informe não realizado. 212 

b) Relato de reuniões do CONADE com órgãos após deliberação do Plenário – conselheiros 213 

presentes as reuniões: Informe não realizado. c) A Conselheira Martinha Clarete D. dos 214 

Santos informa a sua saída, já prevista em acordo com o Conselho Municipal de Niterói, que 215 

dividiriam o mandato da cadeira. Comunica que a Comissão de Articulação de Conselho 216 

escolheu seu novo Coordenador; o Conselheiro Márcio Aguiar, mantendo-se o Conselho 217 

Municipal na coordenação. Agradeceu a todos, especialmente os Conselheiros da sua Comissão, 218 

pedindo que todos do Conselho envidassem esforços para levar adiante o Projeto de Capacitação 219 

que se encontra em andamento já tendo realizado as etapas previstas para esse ano. Felicitou a 220 

todos. d) A Conselheira Ângela C. Buchmann justifica seu afastamento durante três meses por 221 

motivo de saúde, agradecendo a Srª. Lia do CREA que a substituiu. Elogiou o trabalho feito 222 

nesse período pela Martinha, enfatizado que o Conselho necessita de Conselheiros com essas 223 

características. e) O Conselheiro Marcos C. de Souza Bandeira informa que esteve há duas 224 

semanas atrás representando o CONADE no Senado para discutir a proposta de orçamento para 225 

o ano de 2008. Onde teve a oportunidade de dizer que o CONADE está desenvolvendo um 226 

trabalho de formação de Conselhos, um grande trabalho desenvolvido pela Martinha; que é a 227 

formação de Conselhos Estaduais, Municipais que poderão fornecer dados extremamente 228 

importantes para os parlamentares ter noção das necessidades das suas bases e poderem ter 229 

condições de discutir, avaliar os Projetos voltados para área de deficiência, obtendo muitos 230 

cumprimentos dos parlamentares pela iniciativa. f) O Conselheiro Ronaldo Tavares da Silva 231 

pede para registrar o cumprimento de todos a Conselheira Matinha pela sua característica 232 

marcante como Conselheira. E coloca a Cidade de Natal à disposição para o Encontro de 233 

Conselhos, juntamente com Pernambuco. g) Os Conselheiros Maurício Alves Peçanha e 234 

Valdenora da Cruz Rodrigues cumprimenta o trabalho realizado pela Conselheira Martinha, 235 

em função de sua saída. h) A Conselheira Márcia Patrícia de Araújo informa 1ª Comemoração 236 

do Dia Nacional da Pessoa Ostomizada a ser realizada no dia 16 de novembro com vigílias em 237 

todas as Associações do Brasil para recolhimento de assinaturas em prol da assinatura da 238 

Portaria de Assistência da Saúde da Pessoa Ostomizada, bem como para ratificação da 239 

Convenção. Lamentou a saída da Conselheira Martinha agradecendo a parceria no Conselho. 240 
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Agradeceu também a Conselheira Maria do Carmo pela acolhida tão calorosa em Aracaju. i) O 241 

Sr. Rafael Pinto, observador das Entidades Negras, parabeniza a Conselheira Martinha pelo 242 

trabalho realizado, bem como a Conselheira Maria do Carmo pela acolhida em Aracaju. j) O 243 

Conselheiro Sr. Flavio Henrique de Souza elogia o trabalho realizado pela Conselheira 244 

Matinha e enfatiza a necessidade de Conselheiros atuantes como ela. Cumprimenta e parabeniza 245 

a Conselheira Maria do Carmo pelo trabalho realizado em Aracaju. l) A Conselheira Laís 246 

Vanessa C. de F. Lopes e o Conselheiro Antônio Carlos Cardoso fortaleceram os elogios a 247 

Conselheira Martinha enfatizado a importância não só do seu trabalho, mas da necessidade de 248 

pessoas como ela no segmento da luta de pessoas com deficiência. m) A Conselheira Maria 249 

Tereza A. Antunes pede desculpas a Conselheira Martinha por não ter conseguido cumprir com 250 

o compromisso do Estado de Pernambuco realizar a capacitação no dia 9, 10 e 11 de novembro 251 

próximo, apesar de seus esforços. Comunica que estará tentando realizá-lo em 2008, mas se não 252 

obtiver sucesso até o mês de dezembro passará a incumbência a Cidade de Natal, através do 253 

Conselheiro Ronaldo Tavares da Silva. Cumprimentou  a Maria do Carmo e a Secretaria 254 

Executiva pelo sucesso da reunião. A Presidente Interina, Srª. Maria do Carmo Tourinho, 255 

agradeceu a todos a grande oportunidade que tiveram, em especial a Secretaria Executiva pelo 256 

apoio irrestrito. Colocou-se a disposição e sem mais, encerrou a sessão.      257 

 

 

MARIA DO CARMO TOURINHO 
Presidente Interina do CONADE 

 


